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Martes 28 de mayo de 2019. 

 

Esta información es 
proporcionada por la Secretaría 
de Salud Federal 

 
Medios: Milenio, El Universal, Excélsior, Reforma, El Heraldo de México, El Gráfico, La Razón, 24 Horas, Uno más Uno, 
Ovaciones, El Financiero, El Economista, La Jornada, Crónica, El Sol de México. 
 
El abasto de antirretrovirales está a 100 afirma el secretario de Salud/Milenio 
Reportera: Jannet López Ponce.  
El gobierno federal detectó que uno de los modus operandi de las delegaciones estatales del IMSS, el Issste y los hospitales 
en la compra de medicamentos era abstenerse de algunas licitaciones para lanzarlas de último momento como compras de 
urgencia que se realizaban sin ningún control, con costos de hasta 300% más y favoreciendo a ciertas empresas. Por lo que 
el Presidente Andrés Manuel López Obrador y el secretario de Salud, el doctor Jorge Alcocer, garantizaron que pese a los 
problemas que se presentaron algunos días por la falta de medicamentos para pacientes con sida, actualmente el abasto se 
encuentra a 100% en todo el país. En conferencia de prensa, explicaron los cambios que el gobierno federal está realizando 
en la compra de medicamentos así como las prácticas de posibles actos de corrupción que se detectaron en los estados. Se 
hacía una licitación, incluso una compra consolidada de 1,500 claves, se ponían de acuerdo y nada más vendían mil, y 
quedaban 500 sin compromiso de venta. ¿Para qué? Para que se compraran esas 500 por urgencia ya sin ningún control y 
por esas 500 se pagaban dos o tres veces más. La Secretaría de Salud, en coordinación con la Secretaría de Hacienda a 
través de la Oficiaba Mayor, plantearon tres rubros para el nuevo esquema de contratación y coordinación en la compra de 
medicamentos: administración y finanzas que incluye la identificación de necesidades, acuerdos con las entidades 
federativas, investigación del mercado, mayor difusión de proveedores para un piso parejo y competencia abierta 
internacional.  
 
AMLO se disculpa por el desabasto en el sector salud/El Universal, Excélsior 
Reporteras: Perla Miranda, Misael Zavala. 
Al comparar el desabasto de medicamentos con el huachicol, el Presidente Andrés Manuel López Obrador ofreció una 
disculpa a los mexicanos por las molestias que está causando el nuevo esquema de compras consolidadas y aseguró que se 
resolverá la situación. El Presidente López Obrador y el doctor Jorge Alcocer, secretario de Salud, informaron que el cuadro 
básico de medicamentos fue sustituido por un Compendio Nacional de Insumos para la Salud que incluye 14,549 claves 
médicas distribuidas en nueve libros. El doctor Alcocer Varela explicó que este cambio obedece a que la sociedad tenga un 
acceso a la salud sin límites y dentro de este compendio se encuentren fármacos que tengan más eficacia y sean 
económicos. Detalló las casi 15,000 claves, donde cada una es una medicina, 1,865 son específicas y 12,684 se centran en 
fármacos auxiliares de diagnóstico, instrumental y equipo médico, material de curación, osteosíntesis y endoprótesis. Del 
total, 681 claves sirven para atender diabetes, hipertensión, enfermedades infecciosas y cáncer, pero no todo el compendio 
se orienta a las enfermedades complejas, también se atiende el primer nivel.  
 
Ajustan en cuadro básico/Reforma, El Heraldo de México, El Gráfico, La Razón 
Reporteros: Natalia Vitela, Francisco Nieto, Francisco Cárdenas Cruz.  
Para eliminar el riesgo de conflicto de interés en la compra de medicinas e insumos y garantizar que estén incluidos los que 
ofrecen eficacia terapéutica y racionalidad económica, el cuadro básico de medicamentos fue sustituido por un compendio 
conformado por cerca de 15 mil claves. Aunque el actual cuadro básico ya consideraba la eficiencia, el mecanismo de 
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análisis (para su integración) es un tanto imperfecto y susceptible al conflicto de interés, por lo que es necesario 
fortalecerlo, explicó en entrevista Hugo López-Gatell, subsecretario de Promoción y Prevención de la Salud. En ese cuadro, a 
partir de ahora compendio, se incluyen los medicamentos e insumos que hospitales del País están autorizados a adquirir. 
De acuerdo con el doctor Jorge Alcocer, titular de la Secretaría de Salud, un grupo de expertos del Consejo de Salubridad 
General, del IMSS y del Instituto de Bienestar, definió los requerimientos considerando las enfermedades de mayor 
prevalencia en el País. Dijo que el compendio es amplio y sin límites.  
 
Presume Gobierno compra exitosa con los antirretrovirales/24 Horas, Uno más Uno 
Reportera: Diana Benítez.  
Los procesos de compra de medicamentos del Gobierno han causado retrasos, pero ya dieron resultados en la adquisición 
de antirretrovirales para el tratamiento de VIH/SIDA, donde se tiene un abasto al 100 sin embargo, las farmacéuticas 
mantienen resistencias, explicaron autoridades en una conferencia de prensa. De acuerdo con el secretario de Salud, el 
doctor Jorge Alcocer, en la compra de antirretrovirales se simplificó el tratamiento, pues existían alrededor de ocho 
medicamentos que no mostraron eficacia. Para ello participaron expertos, se lograron esquemas terapéuticos más 
efectivos, seguros, basados en evidencia científica y experiencias internacionales, siendo así que las compras generaron un 
ahorro de 57 equivalente a mil 700 millones de pesos, lo cual permite incrementar la cobertura. Con lo anterior, se aseguró 
una cobertura al 100 Actualmente se está en capacitación de médicos para quitarles las telarañas respecto de tratamientos 
que se utilizaban y no eran óptimos. Para la adquisición de otros medicamentos, vacunas y materiales de curación, el 
Gobierno optó por una compra consolidada a mitad de semestre, a la que se añadieron 22 entidades, para garantizar un 
mejor precio.   
 
La salud en la 4T/El Heraldo de México 
Reportera: Adriana Sarur.  
Hasta el momento, a más de 6 meses del ejercicio de gobierno, al Presidente se le percibe con un buen desempeño en la 
Presidencia, de acuerdo con la encuesta a nivel nacional realizada por la empresa de De las Heras Demotecnia, donde arroja 
un resultado de 70% de aprobación, que si bien es menor al que obtuvo en marzo 80% sigue siendo bastante alto. En parte, 
esto se debe a que a la ciudadanía le parece bien el combate a la corrupción, aunque tenga ciertas dudas en cómo se llevan 
a cabo estas medidas. Un ejemplo de lo anterior es que la aprobación de López Obrador llegó a lo más alto (hasta ahora) 
inmediatamente después del combate al robo de hidrocarburos, el llamado huachicoleo, donde la percepción de la mayoría 
de las y los mexicanos fue que se deben de combatir estos abusos aunque en ello tuviera algún tipo de consecuencia 
individual, como las horas de espera para cargar gasolina. Así pues, México no escapa a esta crisis y ya se han destapado 
algunos síntomas, como la huelga de decenas de médicos que no se les ha pagado, la insuficiencia en la infraestructura y, 
debido a la revisión en las adquisiciones con las farmacéuticas por presuntos malos manejos, el inminente desabasto de 
medicamentos. Ante este escenario nacional, el secretario de salud, el doctor Jorge Alcocer, asegura que la cobertura en 
medicamentos antirretrovirales, destinados a los 97 mil ciudadanos que comprenden la población con VIH, está 
garantizada, y que ya se efectuó la compra para todo el segundo semestre de este año. Asimismo, destacó que ya existen 
convenios con 22 entidades de la República para implementar la estrategia de compras consolidadas para agilizar los 
procesos.  
 
López Obrador no descarta más cambios en el gabinete/El Universal 
Tras los nuevos nombramientos de Víctor Manuel Toledo Manzur como secretario de Medio Ambiente y Recursos Naturales 
(Semarnat), y de Ricardo Ahued Bardahuil como director de Aduanas, el Presidente Andrés Manuel López Obrador sostuvo 
que no descarta más cambios en su gabinete, ya que, afirmó, “nadie es indispensable, ni el Ejecutivo”. “He decidido 
nombrar al doctor Víctor Manuel Toledo como secretario de Medio Ambiente, es un profesional y especialista en la 
materia”, dijo el mandatario tras la renuncia de Josefa González-Blanco Ortiz-Mena a la Semarnat. Toledo Manzur es un 
académico que este año en Twitter defendió al gobierno de Nicolás Maduro, presidente de Venezuela, pues acusó un 
posible golpe de Estado liderado por Estados Unidos. Además, ha criticado algunos proyectos del gobierno actual, como el 
Tren Maya o la consulta para la construcción de la termoeléctrica en Morelos.  
 
Los institutos de salud aún esperan los recursos retenidos por Hacienda/La Jornada 
Reportera: Ángeles Cruz Martínez.  
A pesar de que el pasado viernes se anunció que se reintegrarían al presupuesto de los institutos nacionales de salud y 
hospitales de alta especialidad mil 200 millones de pesos, esto aún no se ha concretado. Los directores y trabajadores de 
ese sector esperan que la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP) informe sobre la forma en que se liberarán los 
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fondos retenidos en tres reservas consecutivas a partir de enero pasado. De todas maneras, los directivos saben que les 
devolverán solamente una parte del dinero, aunque desconocen cuándo ocurrirá eso, por lo que continuarán las gestiones 
que iniciaron la semana pasada en la Cámara de Diputados a fin de asegurar e incrementar los presupuestos de sus 
instituciones que atienden a personas sin acceso a la seguridad social y que en su mayoría son de muy escasos recursos. 
Algunos trabajadores señalaron que el tal anuncio pudo haber sido sólo un apagafuegos momentáneo y mediático, pero no 
efectivo. En tanto, se prolonga el retraso en la compra de medicamentos por diversas razones, entre ellas que no es posible 
consolidar todo como pretende la oficial mayor de Hacienda, Raquel Buenrostro. Hay insumos y fármacos que se adquieren 
conforme son requeridos. Es el caso de aquellos para enfermedades poco frecuentes o huérfanas, sobre las cuales no es 
posible predecir cuántos pacientes llegarán, señalaron funcionarios del sector. Las bases de la licitación debieron publicarse 
el pasado 23 de mayo, y hasta ayer los laboratorios farmacéuticos no habían recibido ninguna notificación de Hacienda para 
continuar con el proceso.  
 
Pide ex titular de Salud, congruencia para mejorar sector/24 Horas 
Reportero: Jorge X. López.  
Más que paciencia para mejorar el sistema de salud del país, lo que se necesita es congruencia, y dejar de ideologizar el 
tema, aseveró Julio Frenk Mora, ex secretario de Salud en el sexenio 2000-2006. Entrevistado por Pascal Beltrán del Río, el 
ahora rector de la Universidad de Miami resaltó que la visión del Presidente Andrés Manuel López Obrador por alcanzar un 
sistema de salud como el de Canadá o los países escandinavos, es la correcta. Pero la visión va en contradicción con las 
propuestas que estamos viendo en los documentos hacia el Plan Nacional de Desarrollo, porque lo que se está planteando 
es un sistema que se parece mucho más al de Cuba, Venezuela o Corea del Norte. Explicó que esos sistemas son 
monopolios públicos muy defectuosos, donde el Gobierno central asume toda la prestación de los servicios.   
 
Suspenden obras en 160 hospitales; iniciaron con EPN/24 Horas, Crónica, Excélsior 
La administración de Andrés Manuel López Obrador no dará continuidad a 160 hospitales y unidades médicas de 326 que se 
iniciaron en el sexenio de Enrique Peña Nieto, de acuerdo a información difundida por la Secretaría de Salud. De ese 
tiradero, como ha referido el Presidente, sólo 251 obras cuentan con un plan maestro de infraestructura; sin embargo, hay 
122 suspendidas. Aunado a ello, existen 75 que ni siquiera tienen plan maestro, y 38 están suspendidas. Ante ese 
panorama, se ha determinado no continuar con 160 proyectos, pues representaría un riesgo de inversión. La dependencia 
también reportó un abandono de construcción o remodelación en 56 unidades del Instituto de Seguridad y Servicios 
Sociales de los Trabajadores del Estado (ISSSTE) la mayoría de ellas ubicadas en el Estado de México, Chihuahua y Jalisco. 
Dentro de las obras a las que sí se dará continuidad, destacó una en Atlacomulco, cuyo avance es de 50 y una ubicada en 
Pachuca, Hidalgo, con un progreso de 47%.  
 
Acusan daños a salud por alcohol irregular/Reforma 
Reportera: Selene Velasco.  
Expertos alertaron por el daño a la salud que representa la comercialización de alcohol ilegal en la Ciudad de México. 
Durante el foro La regulación sobre la disponibilidad y consumo de alcohol, su importancia para la seguridad ciudadana y 
salud pública, especialistas plantearon la urgencia de endurecer la aplicación de la ley contra las chelerías. El encuentro 
forma parte de la discusión iniciada en el Congreso local contra el abuso del alcohol. Juan Sabines, director de la Comisión 
Nacional contra las Adicciones, señaló que 5 de cada 10 personas consumen alcohol en la Capital.  
 
El recorte presupuestal obligará a reducir el número de becas a pasantes de medicina/La Jornada 
Reportera: Ángeles Cruz Martínez.  
El presupuesto para la Dirección General de Calidad y Educación en Salud tuvo una disminución de 200 millones de pesos 
respecto de lo ejercido en 2018, lo que obliga a reducir el número de becas para pasantes de medicina, enfermería, 
odontología y nutrición. Aunque el ajuste no es definitivo, de manera preliminar se prevé que serán 14 mil becas menos, de 
un total de 52,252, explicó el titular del área, Sebastián García Saisó. Indicó que serán 2 mil becas menos para pasantes de 
medicina, 5 mil de enfermería y el resto de las otras áreas. Puntualizó que los estudiantes sin beca no irán a centros de 
salud a prestar servicios. Eso no se ha planteado, porque existen otras alternativas para cumplir con el requisito, como la 
realización de actividades académicas, de investigación o incluso administrativas. Comentó que, con la finalidad de resarcir 
parte de los recursos faltantes, la Subsecretaría de Integración y Desarrollo consiguió que el programa de Becas Benito 
Juárez, que administra la Secretaría de Educación Pública, otorgue 50 millones de pesos este año para los pasantes de las 
áreas médicas. Las Becas Benito Juárez son de 2,400 pesos al mes y, como parte del reordenamiento del programa de 
servicio social, la Secretaría de Salud está trabajando para que se homologuen las percepciones de los pasantes con base en 



 4 

este monto para todos los estudiantes de las áreas médicas y afines. Se respetarían las percepciones más elevadas, de 3,600 
pesos, para quienes son asignados a las áreas rurales distantes.  
 
Denuncias falta de cubrebocas en INER/Excélsior 
En un recorrido de Imagen Noticias, con Ciro Gómez Leyva, trabajadores del sector salud detallaron las carencias que 
tienen. En el Instituto Nacional de Enfermedades Respiratorias (INER) enfermeras dijeron que no tiene un insumo básico 
como es el cubrebocas. En el INER también hay desabasto de baños secos, que son toallas para limpiar a los pacientes en 
cama, sin necesidad de mojarlos. A falta de estos, tienen que hacerlo de manera tradicional. También hacen falta insumos y 
medicamentos básicos como papel higiénico, sanitas y ropa de cama. Los trabajadores del INER también exigen que se 
restituyan por completo las guardias especiales, así como la contratación de personal de contingencia.  
 
Revocan registro sanitario al Aclimafel, medicamento para la menopausia/La Jornada 
La Comisión Federal para la Protección contra Riesgos Sanitarios (Cofepris) informó que revocó el registro sanitario del 
medicamento Aclimafel, que emplea la sustancia activa Veraliprida, porque su uso provoca riesgos de alteraciones 
siquiátricas. El producto farmacéutico es elaborado por Productos Científicos SA de CV, tenía el número de registro sanitario 
045M89 SSA y en el etiquetado el distintivo Carnot Laboratorios. Aclimafel se utiliza para el control de los síntomas 
asociados a la menopausia, como sofocos y crisis vasomotoras. Sin embargo, con base en los resultados de los análisis y 
estudios efectuados, la Cofepris determinó suspender su venta y uso, ya que podría generar desórdenes en la salud mental. 
No obstante, recomendó a las usuarias consultar con su médico porque no deben suspender de manera abrupta su 
consumo.  
 
Fumar mata a 8 millones al año/Excélsior 
Reportero: Mario Fuentes.  
De acuerdo con la Organización Mundial de la Salud (OMS) la Enfermedad Pulmonar Obstructiva Crónica (EPOC) es la 
primera causa de muerte evitable en el mundo; el principal factor de riesgo para contraería es el uso y abuso del tabaco, 
por ello, cada 31 de mayo, este organismo de las Naciones Unidas hace un llamado para reforzar las medidas de prevención, 
imponer mayores impuestos y mayores regulaciones que lleven a la reducción del consumo de este agente mortífero. Según 
la OMS, en el mundo mueren anualmente 8 millones de personas a causa de fumar, más un millón que pierde la vida por 
exposición al humo de cigarro. En resumen, la OMS advierte que, en todo el mundo, el cigarro mata a una persona cada 
cuatro segundos.  
 
Marchan sindicalizados del ISSSTE contra los despidos/El Financiero, El Heraldo de México 
En demanda de que cesen los despidos y la reinstalación inmediata de los que fueron recortados de sus puestos de trabajo, 
empleados sindicalizados del ISSSTE marcharon ayer del Ángel de la Independencia a la sede de Gobernación, donde fueron 
atendidos. Anunciaron para este martes más marchas en la CDMX y varios estados.  
 
Médicos piden ser reubicados/El Heraldo de México 
Reportero: Francisco Nieto.  
Médicos, enfermeras y trabajadores administrativos despedidos del programa Prospera se manifestaron ayer en el Zócalo 
capitalino para pedir su reubicación. Los trabajadores, que portaban batas blancas con el logotipo de la dependencia, 
argumentan que con los cambios administrativos se encuentran en el limbo laboral.  
 
OMS reconoce enfermedad del burn-out/La Jornada 
El desgaste profesional, conocido como burn-out, fue incorporado en la Clasificación Internacional de Enfermedades de la 
Organización Mundial de la Salud (OMS), que se utiliza para establecer tendencias y estadísticas sanitarias. La lista, 
confeccionada por la OMS, se basa en las conclusiones de expertos médicos de todo el mundo. Fue adoptada por los 
estados miembros de la OMS reunidos desde el 20 de mayo en Ginebra, Suiza, en la Asamblea Mundial de la organización. 
Es la primera vez que el desgaste profesional entra en la clasificación, anunció Tarik Jasarevic, un portavoz de la OMS. La 
Clasificación de Enfermedades de la OMS proporciona un lenguaje común que facilita el intercambio de informaciones 
sanitarias entre los profesionales de la salud de todo el mundo. El desgaste profesional, que fue incorporado a la sección 
de problemas asociados al empleo o al desempleo, llevará el código QD85.  
 
 


